Б. Н. Тихомиров

КНИГИ, КУПЛЕННЫЕ ДОСТОЕВСКИМ В 1862—1863 гг. В КНИЖНОМ МАГАЗИНЕ А. Ф. БАЗУНОВА

В ходе работы по составлению научного описания библиотеки Ф. М. Достоевского (реконструкция), которая ведется сейчас группой Достоевского в ИРЛИ (Пушкинский Дом) РАН, кроме широко известных, давно введенных в научный оборот материалов¹, дополнительно были привлечены малоизвестные источники, которые, как правило, оставались вне поля зрения даже специалистов. Среди них – два счета из книжного магазина А.Ф. Базунова за 1862-1863 гг. Счет от 29 августа 1862 г. хранится в рукописном отделе Пушкинского дома (ИРЛИ, ф. 100, № 29507), счет от 8 июня 1863 г. хранится в рукописном отделе Российской Государственной библиотеки (РГБ, ф. 93, II. 1. 65). Эти счета дважды привлекали внимание исследователей, но оба раза данные этих документов воспроизводились без необходимой научной обработки: сокращения не восстановлены, библиографический комментарий отсутствует; имеют место лакуны, множественные ошибки в атрибуциях и т. п. В итоге целый ряд книг, зарегистрированных в этих счетах, до сих пор остается вне поля зрения исследователей, занимающихся изучением круга чтения Достоевского. Особо здесь хотелось бы подчеркнуть важность книг по истории раскола, некоторые из них впервые установлены в настоящей публикации. Хотя интерес Достоевского к русскому расколу в 1860-е гг. хорошо известен, то место, которое в двух счетах 1862-1863 гг. занимает литература по этому вопросу, впечатляет: 7 изданий либо старообрядческих сочинений, либо литературы о старообрядцах. Как известно, библиотека Достоевского первой половины 1860-х гг. была утрачена во время его четырехлетнего пребывания в Европе (1867–1871)³. Опубликованные в 1922 и 1980 гг. описания (в были положены перечни книг, составленные которых А. Г. Достоевской) отражают состав библиотеки писателя в 1870-е гг. Тем более важным представляется привлечь внимание исследователей к книжным приобретениям Достоевского 1862-1863 гг.

¹ См.: *Гроссман Л.П.* Каталог библиотеки Достоевского // *Гроссман Л.П.* Семинарий по Достоевскому: Материалы, библиография и комментарии. М.; Пг., 1922. С. 20–53 (далее: *Список Гроссмана*); *Десяткина Л.П., Фридлендер Г.М.* Библиотека Достоевского (новые материалы) // Достоевский. Материалы и исследования. Л., 1980. Т. 4. С. 253–271. ² См.: *Гроссман Л.П.* Жизнь и труды Ф.М.Достоевского: Биография в датах и документах. М.; Л., 1935. С. 116 (учтен только счет от 29 августа 1862 г.); Летопись жизни и творчества Ф.М.Достоевского. СПб., 1993. Т. 1 С. 377 (с ошибочной датировкой:

²⁵ августа вместо 29 августа), 385—400 (далее: *Летопись*). ³ См.: *Достоевская А. Г.* Воспоминания. М., 1971. С. 206—207.

Публикуемый ниже список строится по следующему принципу. Издания размещены в алфавите авторов; в случаях анонимных или псевдонимных изданий делаются необходимые отсылки. Библиографическое описание дается по титульному листу и не унифицируется в соответствии с современными библиографическими нормами (например: «Сочинения Ивана Посошкова», а не «Посошков И. Сочинения»). Содержание сборников и томов сложного состава расписывается. В примечаниях указывается вариант записи из счета книжного магазина. Счет от 8 июня 1863 г. является суммарным, учитывающим книжные покупки с 17 декабря 1862 по 5 апреля 1863 г. В этом случае приобретение каждой книги датируется особо. В некоторых случаях для целей атрибуции учитываются данные издания: Систематический каталог русским книгам, продающимся в книжном магазине Александра Федоровича Базунова в С.-Петербурге / Сост. В. И. Межов. СПб., 1869 (далее: Систем. каталог книжн. маг. Базунова, с указание №). В описании также даются ссылки на изд.: Русские писатели. 1800-1917: Биографический словарь. М., 1989-1999. Т. 1-4 (далее: Русские писатели). Все разночтения с предшествующими публикациями оговариваются и при необходимости мотивируются. Учтены все случаи упоминания зарегистрированных изданий в текстах Достоевского и в комментариях ПСС, в отдельных случаях учтены также рецензии в журнале «Время» (далее: Вр. с указанием года и номера).

АКСАКОВ, КОНСТАНТИН СЕРГЕЕВИЧ (1817–1860)

Полное собрание сочинений К. С. Аксакова. Том 1, изданный под редакцией И.С. Аксакова. Сочинения исторические. М., в тип. П. Бахметьева, 1861. VII, 632, II с.

Содержание: І. Статьи по русской истории: 1. Об основных началах русской истории. — 2. О том же. — 3. О русской истории. — 4. Родовое или общественное явление был Изгой. — 5. По поводу I тома Истории России г. Соловьева. — 6. О древнем быте славян вообще и русских в особенности. — 7. По поводу VI тома «Истории России» г. Соловьева. — 8. Замечание на статью г. Соловьева «Шлецер и антиисторическое направление». — 9. По поводу той же статьи г. Соловьева. — 10. По поводу VII тома Истории России г. Соловьева. — 11. По поводу VIII тома Истории России г. Соловьева. — 12. Краткий исторический очерк Земских Соборов. — ІІ. Частные исследования: О древних верованиях, преданиях, обычаях и о богатырском цикле русского народа. — О крестьянстве в Древней Руси. — Замечания на летописи, акты и грамоты. — ІІІ. Разные мелкие статьи и заметки: 1. Русская история для детей. — 2. Семисотлетие Москвы. — 3. Замечание о псковской рядной записке XIII века. — 4. Вариант к статье «По поводу VI тома Истории России г. Соловьева». — 5. Начало русской истории, рассказанной для детей (писано для племянницы). — 6. Разные отдельные заметки.

В суммарном счете книжного магазина А. Ф. Базунова от 8 июня 1863 г. в записи под датой 8 января 1863 г. записано: «Сочинения Аксакова. Т. 1. — 2 <руб.> 50 <коп.>» (РГБ, ф. 93, П. 1. 65; Летопись. Т. 1. С. 389). Вопреки Летописи, маловероятно, что имеется в виду первая часть «Семейной хроники и Воспоминаний» С. Т. Аксакова (СПб., 1862), так как во всех других случаях записи в счетах содержат либо первое, либо ключевое слово названия книги. Укажем также, что через 2 месяца после этой покупки Д. во Вр. (1862. № 3) появилась рецензия М. И. Владиславлева на этот том Сочинений К. С. Аксакова. — Т. 2 вышел в 1875, т. 3 — в 1880 г. — Издание учтено в комментариях ПСС; см.: 19, 259; 20, 267. В текстах Д. упоминается статья «Краткий исторический очерк Земских Соборов»; см.: 19, 59; 20, 12.

АЛЕКСАНДР Б. (псевд.), см. НИКАНОР, архиепископ

БОКЛЬ, ГЕНРИ ТОМАС (Buckle, H.T., 1821-1862)

Бокль. История цивилизации в Англии. Т. 1. Часть первая. Перевод А. Н. Буйницкого и Ф. Н. Ненарокомова. Издание Лермантова и Комп. СПб., тип. Лермантова и К°, Караванная, № 21, 1862. [4], 573, [1] с.

В счете от 29 августа 1862 г. записано: «Бокль. История цивилизации — 1 <руб.>» (ИРЛИ, ф. 100, № 29507; ср.: Летопись. Т. 1. С. 377 с ошибочным указанием даты — 25 августа и места хранения: РГБ, ф. 93, П. 1. 65). В 1862 г. вышла в свет лишь 1-я часть 1 тома (Главы I–VII); 2-я часть этого издания (Глава VIII) опубликована в 1864 г. — Во Bp. (1862. № 6) на книгу Бокля появилась рецензия Н. П. Барсова, а в 1863, № 2 в переводе Н. Шульгина опубл. фрагмент второго тома (Глава 1. Очерк истории умственного движения в Испании с V до половины XIX столетия). — Издание учтено в комментариях ПСС; см. 5, 384; 20, 390; 25, 427. — В Списке Гроссмана (№ 130) учтено лишь 2-е изд. (1874), а также перевод К. Бестужева—Рюмина и Тиблена (1864).

БЮХНЕР, ЛЮДВИГ (Büchner, L.,1824-1899)

Физиологические картины. Лудовика Бюхнера, автора «Kraft und Stoff». Перевел с немецкого С. А. Усов. М., издание книгопродавца А. И. Глазунова, 1862. [4], 232, IV с.

В суммарном счете от 8 июня 1863 г. в записи под датой 22 марта 1863 г. записано: «Физиология Бюхнера — 1 <pyб.> 50 <коп.>» (РГБ, ф. 93, П. 1. 65; ср. Летопись. Т. 1. С. 395 с ощибочной датой 1 марта). На титульном листе также обозначено содержание: «Сердце, с. 1. — Кровь, с. 27. — Теплота и жизнь, с. 61. — Клеточка, с. 101. — Воздух и легкие, с. 154. — Хлороформ, с. 222.

ГАНО, АДОЛЬФ (1804–1887)

Практический курс физики, для средних учебных заведений, женских институтов и вообще для людей, не имеющих предварительных сведений

в математике, А.Гано, профессора физики. Сочинение, украшенное 308 превосходными гравюрами, рисованными Ганье, гравированными на дереве Картлеем, Дюжарденом, Ламбертом и в рельефе, на меди, Е.Саллем. Перевел с французского и издал Николай Белый. Собственность издателя. Одесса, в тип. Л. Нитче, 1862. 444, [1] с., с илл., черт.

В счете от 29 августа 1862 г. записано: «Физика франц. Гано — 2 <руб.> 10 <коп.>» (ИРЛИ, ф. 100, № 29507); в Летописи. (Т. 1. С. 377) ошибочно: «Физика Фр. Гано». Очевидно, что издание куплено для пасынка Д. — Павла Исаева (1847–1900). См. также: Грубе А.; Кюнер Р.; Студитский Ф.

ГОФМАН, ЭРНСТ ТЕОДОР АМАДЕЙ (Hoffmann, E. T. A., 1776–1822)

Кот Мурр. Повесть в четырех частях. Сочинение Э.Т. А. Гофмана. Перевод с немецкого Н.[X.] Кетчера. Изд[атель] И.[П.] Песоцкий. СПб., в тип. Конрада Вингеберга, 1840.

Ч. 1. VIII, 192 с.

Ч. 2. [2], 234 с.

Ч. 3. [2], 289 с.

Ч. 4. [2], 159 с.

В счете от 29 августа 1862 г. записано: «Кот Мур<р> Гофмана, 3 ч<асти> — 3 <руб.>» (ИРЛИ, ф. 100, № 29507). Указываем единственное отдельное издание, выходившее при жизни Д.

ГРУБЕ, АВГУСТ ВИЛЬГЕЛЬМ (Grube, A. W., 1816-1884)

Очерки из истории и народных сказаний. Перевод с немецкого. [Ч. 1–3]. М., [Издание Криницкого и С. Славутинского], 1861–1862.

[Ч. 1]. (Древняя история). М., в тип. В.И.Рышкова. 1861. [4], XXIV, 428 с.

То же. 2-е издание. М., в тип. В. Грачева и Комп. 1861 [на обложке: 1862]. 332 с.

[Ч. 2]. (Средняя история). М., в тип. журнала «Развлечение». 1861. [4], 427 с.

[Ч. 3]. (Новая история). М., в тип. журнала «Развлечение». 1862. [4], 587 с.

Автор установлен по: *Брокгауз и Ефрон.* Т. 18 (см. также *Систем. каталог книжн. маг. Базунова, №* 4704). — В суммарном счете от 8 июня 1863 г. в записи под датой 21 января 1863 г. записано: «Очерки из истории и Народн<ых> сказан<ий>. 3 части. — 4 <pyб.>» (РГБ, ф. 93, П. 1. 65). В *Летописи.* (Т. 1. С. 390) ошибочно прочитано как указание на *два* самостоятельных издания, одно из которых: *Сахаров И. П.* Сказания русского народа о семейной жизни своих предков (СПб., 1836, 1841 и 1849). Очевидно, что издание куплено для пасынка Д. — Павла Исаева. См. также: Гано А.; Кюнер Р.; Студитский Ф.

ЕСИПОВ, ГРИГОРИЙ ВАСИЛЬЕВИЧ (1812-1899)

Раскольничьи дела XVIII столетия. Извлеченные из дел Преображенского приказа и Тайной розыскных дел канцелярии Г. Есиповым. [Т. 1]. Издание Д. Е. Кожанчикова. СПб., тип. Товарищества «Общественная польза», 1861. [4], 654, [2] с.

Об авторе см.: *Русские писатели*. Т. 2. С. 245–246. – В счете от 29 августа 1862 г. записано: «Раскольничьи дела Есипова — 2 <руб.> 50 <коп.>» (ИРЛИ, ф. 100, № 29507; ср. *Летопись*. Т. 1. С. 377). Том 2 вышел в 1863 г. — Издание учтено в комментариях ПСС; см. 7; 394.

КАРАМЗИН, НИКОЛАЙ МИХАЙЛОВИЧ (1766–1826)

Сочинения Карамзина. История Государства Российского. Т. I–XII. [Издание шестое]. Издание Александра Смирдина. СПб., [В тип. Эдуарда Праца], 1851–1853.

Издание выпущено в 6 книгах, по 2 тома в каждой. У каждого тома свой титульный лист, а также общий титульный лист у каждой книги. Имя издателя указано только на общем титульном листе книги. «Издание шестое» и «В тип. Эдуарда Праца» указано на титульных листах отдельных томов. — В суммарном счете от 8 июня 1863 г. в записи под датой 17 декабря 1862 г. записано: «Карамзин. История России, Смирнова, 5 част<ей> — 6 < руб. >» (РГБ, ф. 93, П. 1. 65; ср.: Летопись. Т. 1. С. 385). Правдоподобно предположение С. Захарченко, что написание «Смирнова» вместо «Смирдина» является опиской конторщика, оформлявшего счет. Необходимость указания в счете имени издателя обусловлена тем, что одновременно в магазине Базунова продавалось и 5-е издание «Истории», выпущенное И. Эйнерлингом (СПб., в тип. Эдуарда Праца, 1842). — В Списке Гроссмана учтено под № 142.

КОСТОМАРОВ, НИКОЛАЙ ИВАНОВИЧ (1817–1885)

Севернорусские народоправства во времена удельно-вечевого уклада. Сочинение Николая Костомарова. Т. 1—2. Издание Д. Е. Кожанчикова. СПб., в Тип. Товарищества «Общественная польза», 1863.

T. 1.[4], X, [2], 419 c.

Т. 2. [2], IV, 448 с. [Ц. р. 14 декабря 1862].

В суммарном счете от 8 июня 1863 г. в записи под датой 11 февраля 1863 г. записано: «Севернорусские народоправств<а> — 3 < pyб.> 50 < коп.>» (РГБ, ф. 93, II. 1. 65; *Летопись*. Т. 1. С. 392—293). Издание дважды рецензировалось во *Вр.* — Ап. А. Григорьевым (1863. № 1) и П. В. Знаменским (1863. № 4). К рецензии Знаменского редакционное примечание предположительно написано Д.; см.: 20; 228, 415—416.

Исторические монографии и исследования Николая Костомарова. Издание Д. Е. Кожанчикова. Т. 1–2. СПб., тип. Товарищества «Общественная Польза», 1863.

Т. 1. [4], 504 с. [Ц. р. 14 марта 1863].

Содержание: 1. Мысли о федеративном начале древней Руси.

- 2. Черты народной южнорусской истории. 3. Две русские народности.
- 4. Мистическая повесть о Нифонте. 5. Легенда о кровосмесителе. 6. О значении Великого Новгорода. 7. Должно ли считать Бориса Годунова основателем крепостного права? 8. Великорусские религиозные вольнодумцы в XVI веке Матвей Башкин и его соучастники. Феодосий Косой. 9. Иван Сусанин. Историческое исследование.

Т. 2. [4], 392 с. [Ц. р. 11 марта 1863].

Содержание: Иван Свирговский, украинский казачий гетман XVI века. — Гетманство Выговского. — Бунт Стеньки Разина. — По поводу мыслей светского человека, о книге «Сельское духовенство».

В суммарном счете из книжного магазина А. Ф. Базунова от 22 марта 1863 г. записано: «Монография Костомарова — 2 ч<асти>. 3 < руб.> 50 < коп.>» (ГБЛ. ф. 93. П. 1. 65; ср. Летопись. Т. 1. С. 395 с ошибочной датой — 1 марта). Маловероятно предположение Летописи о том, что под «Монографией» здесь надо понимать все те же «Севернорусские народоправства...» (см. выше). В комментариях ПСС учтены статьи «Две русские народности»; см.: 19, 234 и «Бунт Стеньки Разина»; см.: 5, 384; 9, 521; 20, 261.

КЮНЕР, РАФАЭЛЬ (Kühner, R., 1802-1878)

Руководство к изучению латинского языка, составленное по Кюнеру [П. Носовым]. Принято в учебных заведениях министерства народного просвещения, в училищах правоведения и в Александровском лицее. СПб., 1855.

То же. Издание пятое. СПб., в типографии Императорской Академии Наук, 1862. [VIII], 344, 87, [X] с.

В счете от 29 августа 1862 г. записано: «Кюнер, Латинская грамма<тика> — 1 < руб.> 60 < коп.>» (ИРЛИ. ф. 100, № 29507, ср.: Летопись. Т. 1. С. 377). Очевидно, что издание куплено для пасынка Д. — Павла Исаева. См. также: Гано А.; Грубе А.; Студитский Ф.

С 1863 г. несколькими изданиями выходила «Элементарная грамматика латинского языка, доктора Р. Кюнера»; позже «Латинская грамматика. Составил по Кюнеру и дополнил Я. Кремер». Однако ни одного издания Кюнера, вышедшего в свет к августу 1862 г., в названии которого было бы указано «Латинская грамматика», не обнаружено. Эта позиция требует дополнительной разработки.

ЛЬЮИС, ДЖОРДЖ ГЕНРИ (Lewis, G. G., 1817–1878)

Физиология обыденной жизни. Сочинение Г.Г.Льюиса. Перевод с английского профессоров Московского университета С.А.Рачинского и Я.А.Борзенкова. С политипажами. Т. 1–2. М., издание книгопродавца А.И.Глазунова, 1861–1862.

- Т. 1. [Главы І-ІХ]. 1861. Х, 374 с.
- Т. 2. [Главы X-XV]. 1862. VIII, 374, [2], IV с.

То же. Издание второе. [Без разбивки на тома]. М., 1863. XIV, 727 с. [Ц. р. 29 июня 1862].

В суммарном счете от 8 июня 1863 г. в записи под датой 5 апреля 1863 г. записано: «Физиология обыденной жизни Льюиса — 3 <pyб.>» (РГБ. ф. 93. II. 1. 65; *Летопись*. Т. 1. С. 400). Книга упоминается в «Преступлении и наказание»; см.: 6; 16 и в комментариях к роману: 7, 364. 365, 372. – В Списке Гроссмана (№ 505) учтено лишь 2-е издание, в переводе Трейстера и А. Смирнова (1876).

МАКСИМОВ, СЕРГЕЙ ВАСИЛЬЕВИЧ (1831-1901)

Рассказы из истории старообрядства, по раскольничьим рукописям, переданные С. Максимовым. Издание Д.Е. Кожанчикова. С портретом инока Корнилия. СПб., тип. Товарищества «Общественная польза», 1861. [2], IV, 164 с.; 1 фронт. грав.

Содержание: Предисловие. — І. Повесть душеполезна о житии и жизни преподобного отца нашего Корнилия. — ІІ. Патриарх Никон. — ІІІ. О Никоне (Послание протопопа Аввакума). — ІV. Второе послание протопопа Аввакума. — V. Третье послание протопопа Аввакума. — VI. История о взятии Соловецкого монастыря. — VII. Повесть о страдальцах соловецких. — VIII. Самосжигатели на Мезене.

В счете от 29 августа 1862 г. записано: «Рассказы из истории старообряд<ства>, Максимова — 75 <коп.>» (ИРЛИ, ф. 100, № 29507; ср. *Ле- топись*. (Т. 1. С. 377) с ощибочным чтением : «Рассказы по истории старообрядчества»). Издание учтено в комментариях ПСС; см.: 7; 394.

НИКАНОР, архиепископ (БРОВКОВИЧ, АЛЕКСАНДР ИВАНОВИЧ, 1827, по др. данным 1826—1890)

Описание некоторых сочинений, написанных русскими раскольниками в пользу раскола. Записки Александра Б. Ч. 1–2. Издание Д. Е. Кожанчикова. СПб., тип. Товарищества «Общественная польза», 1861.

Ч. 1. Сочинения исторические. [6], 291, [1] с.

Содержание: Введение. — Описание сочинений исторических. — Вопрос и ответ старца Авраамия, 91. — Сочинения Феодора, диакона. — История о вере и челомбитна о стрельцах. — История о отцех и страдальцех соловецких. — Вертоград духовный или виноград российский. — Житие инока Корнилия. — Повесть о рождении и воспитании, и о житии и кончине Никона. — История Выговской пустыни. — История о бегствующем священстве.

Ч. 2. Сочинения учительные и обличительные. 340, [2] с.

Содержание: Сочинения Аввакума. — Послание отца Авраамия. — Послание к брату смиренного инока. — Челобитная Никиты. — Челобитная Лазаря. — Челобитная Соловецкого монастыря. — Челобитная

раскольников. — Диаконовы вопросы и ответы. — Ответы на присланные 130 вопросов. — Брачное врачевство. — Послание раскольников сибирских к московским. — Увещание ко всем христианам. — Книги Феодосианского толка. — Догмат Христовой Церкви о ключах. — Послесловие.

Псевдоним раскрыт по: *Масанов*. Т. 1. С. 93; Т. 4. С. 336; ср. *Венгеров*. Т. 1. С. 362. Об авторе см.: *Русские писатели*. Т. 4. С. 296–297. — В счете от 29 августа 1862 г. записано: «В пользу раскола — 3 <руб.>» (ИРЛИ, ф. 100, № 29507); в сводном указателе ПСС (30₂; 377) и в *Летописи*. (Т. 1. С. 377) книга ошибочно приписана А. П. Щапову и в последнем случае также ошибочно отождествлена с книгой Щапова «Русский раскол…» (см.). Дополнительным свидетельством в пользу предлагаемой идентификации издания является указанная в счете цена; ср.: *Систем*. каталог книжн. маг. Базунова, № 1289 — Во Вр. (1861. № 10) книга рецензировалась М. И. Владиславлевым (?).

ПОСОШКОВ, ИВАН ТИХОНОВИЧ (1652–1726)

Сочинения Ивана Посошкова. Изданы, на иждивении Московского общества истории и древностей российских, Михайлом Погодиным, профессором русской истории.

Ч. 1. М., в тип. И. Степанова, 1842. XXIV, IV, 317 с., 3 л. факс.

Содержание: Ч.1. Книга о скудости и богатстве. — Боярину Федору Алексеевичу Головину о ратном поведении. — Отеческое завещательное поучение посланному для обучения в дальние страны юному сыну. — Доношение Ивана Посошкова митрополиту Степану Яворскому.

Ч. 2. М., в тип. Ф. Б. Миллера, 1863. XLVI, 314 с.; 1 л. илл.

Содержание: Ч. 2. Посвящается кремлевским совопросникам. — Предисловие. — Зерцало безыменного творца на раскольников. Обличение. — Записка 1725 года.

В суммарном счете от 8 июня 1863 г. в записи под датой 5 апреля 1863 г. записано: «Сочинения Посошкова — 2 <руб.>» (РГБ, ф. 93, ІІ. 1. 65; Летопись. Т. 1. С. 400). В 1863 г. вышла в свет 2 часть «Сочинений» И. Посошкова, но ц. р. этого издания — 27 мая 1863 г. Однако поскольку общий счет выписывался 8 июня, можно допустить, что последние записи сделаны позже 5 апреля (и при этом не отмечена дата). Поэтому включаем в описание и 2-ю часть издания.

РУССКИЙ ВЕСТНИК

Русский вестник. Журнал литературный и политический, издаваемый М. Катковым. М., в университетской тип. (Катков и К°), 1863.

Ежемесячный толстый журнал. Выходил с 1856 г.

В суммарном счете от 8 июня 1863 г. в записи под датой 5 апреля 1863 г. записано: «Русский вестник с пересыл<кою> Марье Дмитриевне — 15 <py6.>» (РГБ, ф. 93. II. 1. 65; Летопись. Т. 1. С. 400). Про-

ставленная стоимость (15 руб.) свидетельствует, что оплачен годовой комплект. В конце мая 1863 г. Д. отправляет больную жену во Владимир. По предположению *Летописи*, он оформляет подписку на журнал с переводом во Владимир. — В *Списке Гроссмана* (№ 704) учтены лишь годовые комплекты за 1871–1873, 1875–1878 гг.

CABBA POMAHOB (XVII в.), см. ТРИ ЧЕЛОБИТНЫЕ

САВВАТИЙ, инок (СЕМЕН ВАСИЛЬЕВ, ТРЕТЬЯК БАШМАК, ум. не ранее 1667), см. ТРИ ЧЕЛОБИТНЫЕ

СПАСОВИЧ, ВЛАДИМИР ДАНИЛОВИЧ (1829-1906)

Учебник уголовного права, составленный В. Спасовичем. Т. 1. Вып. 1. СПб., тип. И. Огризко, 1863. [6], 178, [2] с.

В суммарном счете от 8 июня 1863 г. в записи под датой 5 апреля 1863 г. записано: «Учебник уголовного права Спасовича — 85 <коп.>» (РГБ, ф. 93, П. 1. 65; *Летопись*. Т. 1. С. 400). Указываем лишь Т. 1, вып. 1, так как ц. р. вып. 2 датировано 22 сентября 1863 г. — Издание учтено в комментариях ПСС; см.: 7; 396, 411.

СТУДИТСКИЙ, ФЕДОР ДМИТРИЕВИЧ (1814–1893)

Всеобщая география для детей, составленная Ф. Студитским. Издание 2-е, исправленное и дополненное. СПб., тип. торгового дома С. Струговщикова, Г. Похитонова, Н. Водова и К°, 1859. IV, [6], 218 с.; 16 л. илл.

В счете от 29 августа 1862 г. записано: «Студитский, География всеоб<щая> — 75 <коп.>» (ИРЛИ, ф. 100, № 29507; ср. Летопись. Т. 1. С. 377). Очевидно, что издание куплено для пасынка Д. — Павла Исаева. См. также: Гано А.; Грубе А.; Кюнер Р.

три челобитные

Три челобитные справщика Савватия, Саввы Романова и монахов Соловецкого монастыря. (Три памятника из первоначальной истории старообрядства). Издание Д. Е. Кожанчикова. СПб., тип. товарищества «Общественная польза», 1862. [2], 181 с.

Об иноке Савватии (Семене Васильеве, Третьяке Башмаке) см.: Старообрядцы: Опыт энциклопедического словаря. М.: Церковь, 1996. С. 248. — В суммарном счете от 8 июня 1863 г. в записи под датой 5 апреля 1863 г. записано: «Три челоб<итные» — 75 <коп.» (РГБ, ф. 93, II.1.65; Летопись. Т. 1. С. 400).

ТУРГЕНЕВ, ИВАН СЕРГЕЕВИЧ (1818–1883)

Сочинения И. С. Тургенева. Исправленные и дополненные. Издание Н. А. Основского. Т. 1–4. М., 1860–1861.

Т. 1. М., в тип. В. И. Рышкова, 1860. [4], 339 с.

Содержание: Записки охотника.

Т. 2. М., в тип. Грачева и Комп., 1861. [4], 369 с.

Содержание: Андрей Колосов; Бретер; Три портрета; Жид; Три встречи; Разговор на большой дороге; Муму; Постоялый двор; Затишье.

Т. 3. М., в тип. В. И. Рышкова, 1860. [4], 345 с.

Содержание: Дневник лишнего человека; Два приятеля; Яков Пасынков; Фауст; Ася; Первая любовь.

Т. 4. М., в тип. В. И. Рышкова, 1860. 457 с.

Содержание: Рудин; Дворянское гнездо; Накануне.

В счете от 29 августа 1862 г. записано: «Сочинения Тургенева, 4 час<ти> — 5 <руб.>» (ИРЛИ, ф. 100, № 29507; ср. Летопись. Т. 1. С. 377). — В Списке Гроссмана (№ 70) учтено лишь издание 1874 г.

ФИЛАРЕТ, митрополит Московский (ДРОЗДОВ, ВАСИЛИЙ МИХАЙЛОВИЧ, 1782–1867)

Пространный христианский катихизис православной, кафолической, восточной церкви, рассматриванный [так] и одобренный Святейшим Правительствующим Синодом и изданный для преподавания в Училищах и для употребления всех православных христиан. По Высочайшему Его Императорского Величества повелению. Издание пятьдесят осьмое. М., в Синодальной тип., 1861. [4], 164 с.

Автор установлен по каталогу РНБ (с отсылкой к *РБС*). — В суммарном счете от 8 июня 1863 г. в записи под датой 1 февраля 1863 г. записано: «Простран<ный> катихизис — 1 <экз.> 25 <коп.>» (РГБ, ф. 93, II. 1. 65; *Летопись*. Т. 1. С. 392, здесь ошибочно прочитано: «1 <pyб> 25 <коп.>», ср. *Систем. каталог книжн. маг. Базунова*, № 1187). — Указываем последнее по времени издание на момент покупки книги. Предшествующие издания: Изд. 55-е. М., 1856; Изд. 56-е. М., 1858; Изд. 57-е. М., 1860 (?).

ФИЛИППОВ, ИВАН (или ИВАН ФИЛИППОВИЧ, 1661–1744)

История Выговской старообрядческой пустыни. Издана по рукописи Ивана Филиппова. С соблюдением его правописания, одиннадцатью портретами знаменитых старообрядцев и 2 видами Выговских мужского и женского общежительных монастырей. Издание Д. Е. Кожанчикова. СПб., тип. товарищества «Общественная польза», 1862. [2], XIV, 480, V с., 2 л. карт, на вклейках — 11 грав. портр.

Илл. на вклейках: Иоанн Филиппович; Инок Епифаний; Инок Кирил; Инок Корнилий; Инок Виталий; Петр Прокопьевич; Андрей Дионисиевич; Даниил Викулич; Маноил Петрович; Симеон Дионисиевич; Даниил Матфеевич.

В каталоге РНБ автор ошибочно указан как Филиппов, Иван Филиппович. О нем см.: Словарь книжников и книжности Древней Руси.

Вып. 3: XVII век. Ч. 2: И-О. СПб., 1993. С. 20–23. – В счете от 29 августа 1862 г. записано: «История Выговской старообрядческой пустыни — 3 <руб.>» (ИРЛИ, ф. 100, № 29507; Летопись. Т. 1. С. 377). Издание учтено в комментариях ПСС; см.: 7; 394, однако без указания автора. В сводном указателе ПСС (30₂; 377) книга ошибочно приписана А. П. Щапову.

ШЛОССЕР, ФРИДРИХ КРИСТОФ (Schlosser F. K., 1776–1861)

Всемирная история Ф. Шлоссера. Переведено под редакцией Н. Чернышевского. Издание Серно—Соловьевича. Т. 1—4. [История древнего мира]. СПб., в тип. Иосафата Огризко, 1861—1862.

- T. 1. 1861. [4], II, 495 c.
- T. 2. 1861. [4], III, 483 c.
- T. 3. 1862. [4], III, 570 c.
- Т. 4. 1862. [2], ІІІ, [2], 572 с. [Ц. р. 16 июня 1862].

История восемнадцатого столетия и девятнадцатого до падения Французской империи. С особенно подробным изложением хода литературы. Ф. К. Шлоссера, профессора истории при Гейдельбергском университете. Перевод с 4-го исправленного издания. Т. 1–8. СПб., в тип. Главного штаба Его Императорского Величества по военно—учебным заведениям, 1858—1860. (Историческая библиотека. Классические сочинения по всеобщей истории в русском переводе.)

В счете от 29 августа 1862 г. записано: «Шлоссер, История, 3 части — 4 <pyб.> 50 <коп.>» (ИРЛИ, ф. 100, № 29507), что позволяет допустить и первое, и второе из указанных изданий. Однако по времени выхода в свет (и по присутствию ссылок на него в текстах писателя) более предпочтительным оказывается «Всемирная история...» (ср. Летопись. Т. 1. С. 377). Это допущение также объясняет указание в счете на покупку Д. лишь 3 томов «Истории» Шлоссера — писатель приобретает последние вышедшие из печати тома (ц. р. Т. 5 — 14 сентября 1862 г.; все издание выходило в 1861-1865 гг. в 12 томах). Но нельзя полностью исключить и возможность покупки Д. отдельных томов «Истории восемнадцатого столетия...». — «Всемирная история» Шлоссера упоминается в «Идиоте» (см.: 8; 423, примеч. 9; 456), в Записной тетради 1864-1865 гг. (см.: 27; 113, примеч. 27; 377), в письмах к Н. Л. Озмидову (см.: 301; 212, примеч. 372) и Неустановленному лицу (30₁; 237) — оба 1880 г. «История восемнадцатого столетия...» учтена в комментариях ПСС; см.: 25; 359. — В Списке Гроссмана «История восемнадцатого столетия...» учтена под № 172.

ЩАПОВ, АФАНАСИЙ ПРОКОФЬЕВИЧ (1831–1876)

Русский раскол старообрядства, рассматриваемый в связи с внутренним состоянием русской церкви и гражданственности в XVII в. и в первой половине XVIII в. Опыт исторического исследования о причинах

происхождения и распространения русского раскола. Сочинение А. Щапова. Казань, издание книгопродавца Ивана Дубровина, 1859. [2], III, 6–547 с.

В том же году и с теми же выходными данными (Казань, издание книгопродавца Ивана Дубровина, 1859) книга Щапова вышла в свет «изданием вторым, без перемен» (помета на обороте титула). — В счете от 29 августа 1862 г. записано: «Раскол Щапова — 3 <руб.>» (ИРЛИ, ф. 100, № 29507, ср.: Летопись. Т. 1. С. 377). Однако в Летописи ошибочно (в угловых скобках, как расшифровка этой записи), к описанию приобщено др. издание, которое в счете дано как самостоятельная позиция: «В пользу раскола» (см. выше: НИКАНОР, архиепископ). Дополнительным свидетельством в пользу предлагаемой идентификации издания является указанная в счете цена; ср.: Систем. каталог книжн. маг. Базунова, № 1333. — Книга Щапова учтена в комментариях ПСС; см.: 7, 394; 20, 268 (во втором случае с ошибочной датой выхода — 1858).

В счете не может фигурировать др. работа А. П. Щапова «Земство и раскол» (СПб., 1862), так как дата ее цензурного разрешения — 10 октября 1862; см. также: Систем. каталог книжн. маг. Базунова, № 1245, где указана цена издания — 75 коп.